

Hartung giebt ihm stets das nötige Reisegeld, weil er ihn mit der Mutter in innigem Zusammenhange erhalten will; der Knabe hat seines Meisters Handwerk erlernt und ist jetzt auf der Wanderschaft, ist schon ein erwachsener Mensch.

Dörtes Geschichte und die anderen drei Geschichten, welche Meister Hartung erzählte, haben auf mich tiefen Eindruck gemacht; ich sehe daraus mit Schrecken, wie weit der Mensch in der Furcht vor einer drohenden Zukunft kommen kann bei der Unfähigkeit zu glauben, zu hoffen, zu vertrauen.

---

März. Vätare. (Das heißt: Freue dich.)

Joh. 6, 1—15.

Das ist wahrlich der Prophet, der in die Welt kommen soll. V. 14.

Die Nachrichten von Hause lauten besser. Freue dich! heißt der heutige Sonntag, ich kann mich aber doch nicht recht von Herzen freuen; denn Fritz geht ja noch nicht wieder ins Gymnasium, das ist Beweis, wie wenig die Besserung noch bedeutet. Ich bin heute auch nicht recht wohl, Großmutter ließ mich nicht in die Kirche gehen, ich mußte zu Hause eine Predigt lesen; Großvater hat viel Predigtammlungen, sie standen mir alle zu Gebot; ich setzte mich in Großvaters Stube vor seinen Schreibtisch und las eine Predigt von Hofacker auf den heutigen Text. Und dann? Ja, dann versuchte ich etwas, was, wie man sagt, die meisten herangewachsenen Mädchen versuchen, nämlich ein Gedicht zu machen.